

**L**a actual situación de paro, el progresivo deterioro de todas las actividades, la difícil ecuación de tercer grado, con raíz cúbica incluida, en la que se expresa la comida de mañana o de pasado mañana, engrosa cada día el grupo de los que se encuentran en la incómoda y humillante situación de pedigüños o dependientes de cuantos habitan en el compacto bloque de las instituciones, públicas o privadas —también se las llama estructuras—, que hoy son baluartes defensivos de los "activos con empleo" frente a los "activos sin empleo" o parados.

La crisis, esa "situación de emergencia" que denuncia Fuentes Quintana, ha roto los leves lazos de solidaridad que aún quedaban entre los miembros de nuestra especie y crece el abismo que separa a cuantos de una u otra forma han logrado hacerse un hueco de los que se encuentran forzosamente al margen.

La compleja situación política que descubren las últimas consultas al "pueblo" en Andalucía, Euskadi y Cataluña puede, quizá, ser explicada en buena medida por el peligroso avance de la fisura que cuarteja el edificio social. Los aumentos progresivos de las cifras de parados son tan sólo el "testigo" de la profunda ruptura que se viene produciendo en la base humana, como consecuencia de una situación de insolidaridad provocada por el lento hundimiento del sistema: el "sálvese el que pueda", en esta ocasión, no parece que vaya acompañado del clásico "los niños y las mujeres primero".

Es evidente que nuestra sociedad nunca ha sido solidaria, que los que tienen jamás se han sentido solidarios de los que no tienen y que las leyes y los perros policía han, desde siempre, afilado sus defensas contra todos aquellos que la carencia convertía en sospechosos del delito de subversión del orden, pero la cuestión, la ruptura y el enfrentamiento se planteaba sobre el eje de "las relaciones de producción", los que no tenían dónde coerse muertos trabajaban para otros, y éstos, a cambio, les daban lo suficiente para que sobreviviesen, pero no lo bastante para que pudieran quitar el hambre. Hoy la ruptura se sitúa sobre el eje de un nuevo privilegio: los que tienen trabajo y salario y los que no lo tienen, y esta ruptura no deja de expresarse en la lucha política y de reflejarse en el resultado de las últimas elecciones y referendums, afectando a la totalidad del sistema político, a la democracia representativa, y todo parece indicar que la incidencia de este factor no ha hecho más que comenzar.

La marginación, los grupos marginados, el desencanto, el pasatismo, los movimientos marginales y aun las elevadas cotas de abstención tienen mucho que ver con el punto donde hoy se manifiesta la ruptura de la solidaridad en la base social. El fuerte descalabro que empieza a sufrir una izquierda estructurada sobre la contradicción que separa y enfrenta a los activos asalariados de los patronos y los empresarios y que "moralmente" asume, o dice asumir, los intereses de los parados, sólo puede explicarse por la profunda contradicción de intereses que existe entre los que se encuentran dentro del sistema de producción, aunque sea como asalariados, y los que están marginados del mismo, y de un modo especial los jóvenes y las mujeres. El desplazamiento de la contradicción principal, por causa de la crisis, se pone de manifiesto en forma de movimientos marginales todavía inconexos y po-

co operativos —salvo en la no participación—, porque incide sobre el conjunto la disgregación social de la familia, institución que tradicionalmente realizaba la sutura entre activos e inactivos —al asumir la función reproductora— empleando mecanismos autoritarios que otorgan sin contestación la representación de todos los miembros de la familia al activo cabeza de familia.

La izquierda tradicional se estructura sobre el encuadramiento de los activos asalariados y sus intereses, dando por supuesto que, en tanto cabezas de familia, los activos representan a los inactivos que de ellos dependen, y aun el problema del paro lo asumen como un problema que afecta temporalmente a los activos y que debe resolverse en su propia dinámica, como un problema del sistema productivo comprendido en la contradicción que les enfrenta con los empresarios. La crisis actual, al prácticamente interrumpir la corriente de integración de los inactivos en la producción

cuando el ciclo familiar de la reproducción ha agotado su tiempo y aparcarse a los jóvenes en la situación de paro sin subsidio sin primer empleo en cantidades cada vez mayores, al propio tiempo que corta casi de raíz el movimiento de migración de la mujer desde el hogar hacia la vida activa, ha creado una situación que amplifica en términos trágicos la contradicción objetiva que desde siempre existe entre la población activa y la inactiva que de ella depende. Los términos en que se manifiesta esta contradicción, movimientos feministas, tendencias de los jóvenes hacia la evasión radical de sus propios problemas, crisis generalizada de la familia y planteamientos "verdes" frente al mundo industrial, cogen de través a los partidos de izquierda, por cuanto que se salen de su esquema y de la estrategia de su lucha por el poder, y todo ello se traduce en el estancamiento de su militancia y en el retroceso de sus posiciones electoralistas.

Resultan ejemplares de esta dinámica tanto el retroceso del PSOE en las elecciones a los Parlamentos autonómicos de Euskadi y de Cataluña, como los ensayos oportunistas desde el centro y la izquierda (actual crisis interna del Partido de los Trabajadores) de constitución de partidos o movimientos radicales que aprovechen y se apoyen sobre las expresiones más organizadas de la nueva situación, así como también la necesidad que resiente la derecha de contener la disgregación de la familia reforzando por todos los medios sus elementos integradores.

Sin embargo, la crisis en que ha entrado el sistema y que afecta tanto a la derecha como a la izquierda y al centro, se define como una crisis de "reproducción", fallan las instituciones y estructuras reproductoras, falla la familia y el sistema escolar, falla el mecanismo autoritario de sutura entre el grupo inactivo reproductor y el grupo activo reproducido y el sistema representativo, y de un modo especial la izquierda se resiente, porque todo él estaba cimentado sobre el presupuesto de que los inactivos estaban "naturalmente" representados por los activos, de los que tan sólo eran alevines o matriz reproductora, y es en esta base donde se ha producido la fisura.

Los que buscan hoy en la "radical" el remedio de su propia crisis no han entendido todavía que la negativa radical les comprende. ■

## LA CRISIS RADICAL DEL SISTEMA

IGNACIO FDEZ. DE CASTRO

**Triunfo**

DIRECTOR  
José Ángel Escarra  
SUBDIRECTOR  
Eduardo Haro Yeaglen  
JEFE DE REDACCION  
Victor Márquez Reviriego

REDACCION  
Bernardo de Arribabaloaga ● Carmen Fernández Ruiz ● Joaquín Rábago ● Cristina Rubio ● COLABORACION:  
Juan Aldebaran ● Manuel Anzúzar ● Antón Anzures ● Héctor Anzures Rivas ● José Aumente ● Pablo Barbán ● M. Camps Vidal ● Silvestre Cadeo ● José Corredor-Matheos ● P. Costa Morata ● Ramón Cristóbal ● J. Cruz Ruiz ● Juan Cueto ● Ramón Chao ● Alvaro Feito ● Aurora Fernández ● Tomás Ramón Fernández ● Pedro Fuentetaja ● I. F. de Castro ● Carlos Fuentes ● Diego Galán ● Fernando González ● Eduardo de Guzmán ● E. Haro Ibarra ● Fernando López Agudín ● Ricardo Lorenzo Sáez ● Juan Maestro Alfonso ● Diego A. Manrique ● Felipe Melillo ● E. Mirat Magdalena ● Juan Molá ● José Montón ● Isaac Mencia ● J. M. Moreno Galván ● Cristina Peri Rossi ● Ponzio ● Carlos M. Rema ● Luis Racionero ● Ignacio Ramonet ● A. Ramos Espejo ● José Ramón Rubio ● Julia Uvella ● Dr. J. A. Valtierra ● José M.ª Vaz de Soto ● Rodrigo Vázquez Prada ● Manuel Vicent ● ILUSTRACIONES Y HUMOR:  
Felfler ● Quino ● Ramón ● Saliés ● Zamorano ● SERVICIOS ESPECIALES: L'Espresso ● Le Nouvel Observateur ● Prensa Latina

DIRECCION TECNICA Y DISEÑO:  
Antonio Castaño ● CONFECCION:  
Trinidad Castaño ● Luis M. Tarnes ● FOTOGRAFIA: Ramón Rodríguez

EDITA  
PRENSA PERIODICA, S. A. Pl. Conde Valle Sutil, 20. Teléfono 447 27 00. MADRID-15. Cables: PRENSAPER. Télex: 43840 TRFO-E

GERENTE  
Juan Carlos Aramburu  
CONTABILIDAD: Carlos Uteas. EXPEDICION: Manuel Fernández. PROMOCION Y DIFUSION: Manuel Coullago. SERVICIOS GENERALES: Araceli Romero. SUSCRIPCIONES: María José Urizama



PUBLICIDAD  
REGIE PRENSA: Joaquín Moreno Lago, Rafael Herrera, 3, 1.ª A. Teléfonos 733 40 44 y 733 21 89. MADRID-16. Emilio Böcher, Avda. Príncipe de Asturias, 8. Tel. 218 42 55 y 218 41 71. BARCELONA-12

IMPRESION: Hasser y Menet, S. A. Poma, 18. MADRID-5. Depósito Legal: M. 1.272-1958

DISTRIBUCION:  
Marco Ibérica, Distribución de Ediciones, S. A. Carretera de Irún, kilómetro 13,350. Madrid-34.

COPYRIGHT BY TRIUNFO 1980. Prohibida la reproducción de textos, fotografías e dibujos si son citados su procedencia. TRIUNFO no devolverá los originales que no soliciten previamente ni mantendrá correspondencia sobre los mismos. Printed in Spain.

Ejemplares atresados, 70 pesetas. Las peticiones de números atresados deberán ser acompañadas de su importe en sellos de Correos.

PRECIO CAMARIAS (servicio aéreo): 75 PTAS.